
                                                                                                     

 هوريةت لعرال جم

 لعرلوي ولعبحث لعرالي لعترلين وزلية

 دةالى جاهرت

 لعرلرم كليت

هي  ( لأيبرت عشا ًرعاً  وكيويائيت تشايحيتتصنيفيت هقايًت ) ديلصت 

  في محافظت دةالى ولعناهيت باةاً لعرائلت لعصليبيت

  هقدهت يصاعت

 في للماجضتير شهوادة ًيل هتطلباث هي جزء وهي دةالى جاهرت – لعرلرم كليت مجلش للى

 للحياة علرم

 لعطاعبت قبل هي  

 زةنب ًصاللله صلواى 
 كليت لعرلرم  – بكاعريةرس علرم حياة

 4102 جاهرت دةالى 

 بأشالف 

 خزعل ضبع ولدي للجبريي د. .م .أ
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 Introductionالمقدمة  .1
 -:Introductionالمقدمة  1.1

تعرف عمى المفيد منيا وتجنب الضار وتعمقت معرفتو اذ بالنباتات أىتم الإنسان منذ الأزل         
لمغذاء و الصناعات المختمفة المصدر الرئيس فالنبات ىو لتعاممو معيا بصورة مستمرة ،  بيا

عمد  ( ، 3122 ،الزبيديميم لكثير من الصناعات الدوائية) كالملابس و المنسوجات وىو مصدر
عمى مظيرىا الخارجي مؤديا ذلك الى ضرورة  عتـــمادتقسيميا و ذلك  بالآالى ن منذ القدم الانسا

و من اىم فروعو عمم تصنيف  ىو عمم النبات وجود عمم يتعامل مع النبات بشكل مباشر و دقيق
، و بأستخدام الاجيزة و التقنيات أصبحت مفاىيم ىذا العمم أوسع و  Plant taxonomyالنبات 

و مما زاد في  Biosystematicأكثر شمولية لما يعرف اليوم بالتصنيف الحديث أو الحياتي 
مومات عوتعد المالميم ،  العمميالحقل بيذا  تعمقتساع دائرة البحث و تزايد عدد الباحثين لمآ

. إن Stace ,1985)نيا اقل تأثرا بالظروف البيئية )ذلك لأالتشريحية من الادلة التصنيفية الميمة و 
 شغمو عمم تشريح النبات ومنذ القدميالحيز الكبير الذي ملاحظة  يمكنولمدراسات السابقة  متتبعال

ويختص بدراسة التركيب  Biologyىو أحد فروع عموم الحياة   Plant anatomyفعمم التشريح 
الداخمي لجسم النبات عن طريق تشريح أعضائو المختمفة ودراسة مواقعيا والأنسجة المكونة ليا 

ىذا العمم في واقع الأمر دراسة الشكل الداخمي لمنبات  ويعدوتكيفيا لمقيام بوظائفيا المختمفة . 
Internal morphology (2811 و صالح ، العاني .) ذكرJones and Luchsinger 

التصنيف وتم وضع قواعد  عمم في أنو منذ أكثر من قرن كان لعمم التشريح المقارن دور   ( (1987,
الصفات ( 2) ذا المجال وحددت بالنقاط الآتيةلاستخدامات عمم تشريح النبات في ى متعددة

الصفات التشريحية يجب أن تؤخذ بنظر الاعتبار مع  (3) المشاكل الوراثية .نفس التشريحية ليا 
 تب والعائلات والأجناس والأنواعالصفات التشريحية تفيد في تصنيف الر  (4) غيرىا من الصفات .

فالتشريح الداخمي يعد مرحمة تطورية  أىم من التصنيف الذي يعتمد عمى المظير الخارجي فقط 
 لنباتات  المختمفة .في اتتداخل بالظروف البيئية و تتاثر  لأن الصفات المظيرية ممكن  أن

 فائدةال ذات كيميائيةال مركباتال بدراسة  Phytochemicals الدراسة الكيميائية لمنباتات تيتم     
 عمييا يطمق  النبات داخل يضالأ عمميات من ثانوية نواتجىي وىذه المركبات  كبيرةال ىميةالأو 

الكشف عن ىذه المركبات يفيد  . (3118 ،خرونأمحمد و )، Active ingredientsالمواد الفعالة 
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تقنية كروماتوغرايا الغاز مطياف ذ تستعمل إنواع عن بعضيا في الدراسة التصنيفية وفصل الأ
وىي تقنية تطبق عمى نطاق واسع في  Gas Chromatography Mass Spetrometryالكتمة  

ثر من نصف قرن لعبت ىذه التقنية دورا اساسيا في تحديد ك  ولأ العديد من فروع العموم والتقنيات ،
ن أا النظام التي يتم تحميميا يمكن العينة في ىذ العديد من المكونات و نسبة وجودىا في الخميط ،

 (Stashenko& Martínez , 2014)تزت عمى السطح أمو مجموعة من الجزيئات أ تكون سائلا  

. 

 هداف الدراسة :أ 1.1 

 الدراسة الى :تيدف 

 عتمادا  إمختمفة من محافظة ديالى مظيريا يا من مناطق جمعتصنيف النباتات التي تم  -2
 بعض الدول المجاورة .  ة لوسوعات النباتيمالعمى الموسوعة النباتية العراقية و 

 وراق . ذور والسيقان والسويقات ونصول الأدراسة تشريحية لمج -3
 نواع المدروسة .كيميائية للألممركبات ال مقارنة دراسة كيميائية -4



 

Abstract 

 

     The current study included a comparison of the anatomical and chemical 

properties of 14 taxa of the Brassicaceae and the growing  in Diyala province, 

Barbareae plantaginea DC, Brassica napus L., Brasssica nigra L., Cakile 

arabica Vel. et Bornm, Cardaria draba (L.) Desv, Diplotaxis acris (Forssk) 

Boiss, Diplotaxis erucoides (L.) DC, Diplotaxis harra (For ssk) Boiss, Eruca 

sativa Mill, Lepidium ruderale L, Rapistrum rugosum (L), Sinapis alba L., 

Sinapis arvensis L., Sisymbirium irio L.. The anatomical study included 

anatomy of the root, stem, petoile and the leaf blade. The studied species 

showed variations in the characteristics of cross-sections in the roots such as 

the shape of epidermis cells, thickness of the cortex, number of rows of cells, 

vascular bundles and thickness, number of arms in each bundle and Number 

of vessels in each arm. While the stem showed important anatomical 

characteristics in terms of the shape of the cross section and the thickness of 

the dermis and the type of cells and epidermis, cortex and type of cells and 

number of layers and the number of rows of collenchyma  angle and the 

degree of visibility in the corners of the stem and the number of rows 

Chlorenchyma and paranchyma and the preparation of vascular bundles and 

distribution and the number of arms The number of vessels in each arm, the 

thickness of the wood and phloem area, and the fact that the pith is hollow or 

not.In addition to variations in the forms of the cross section of petoiles and 

thickness of the dermis and epidermis and forms of vascular bundles and their 

numbers and distribution and the thickness of the cortex and layers. The 

vertical sections of the leaf, especially the Mesophylle, showed wide 

variations in the thickness of the blade, dermis, epidermis, middle vascular 

forms, arms and thickness, and type of leaf, whether monofecial or Bifecial. 

 Also studied were hairs in the studied species Which varied in terms of 

shapes and lengths, but were in the all of species non glandular. All of these 

qualities have contributed to the addition of distinctive qualities for each 

important species in isolating and diagnosing species. The chemical study has 

used the technique of Gas Chromatography Mass Spectrometry, where a 

comprehensive survey of chemical compounds in all species studied and 

showed the study of variability in the compounds between species, adding 

characteristic of each species is worth noting also participated all the studied 

species with 10 vehicles, Some mattresses were characterized by their 

containment of compounds only.  




